



**CONGRESO NACIONAL** DE **CRONISTAS ESPAÑOLES** XXV **REUNION ANUAL** DE **CRONISTAS CORDOBESES** (Bodas de Plata)

ASOCIACION PROVINCIAL CORDOBESA DE CRONISTAS OFICIALES DIPUTACION DE CORDOBA

Córdoba, 1997

## Asociación Española de Cronistas Oficiales Asociación Provincial Cordobesa de Cronistas Oficiales

# XX CONGRESO NACIONAL DE CRONISTAS ESPAÑOLES XXV REUNIÓN ANUAL DE CRONISTAS CORDOBESES

(BODAS DE PLATA)

## ACTAS

(Córdoba y Montemayor, del 22 a 24 de abril de 1994).

Diputación de Córdoba 1997

#### Imprime

Imprenta Provincial Avda del Mediterraneo s/n 14011-CORDOBA

#### ISBN

84-8154-911-8

## Deposito I egal

CO-326-1997

### CÓRDOBA Y SU RELACIÓN CON CEUTA

José GARCÍA COSÍO

Córdoba, la ciudad que en siglos pasados fue la capital de Al-Andalus, "humo de leyenda y mármol tangible", la de los patios andaluces, de las estrechas calles y plazas recogidas, la del cante *jondo* y los buenos productos de la vida, la de los próceres sabios y caballeros de tiempos pasados y actuales de toreros famosos, tiene con mi ciudad natal, la ancestral Exilissa, Ceuta, situada en la calle Real del mundo, una importante relación a través de la Historia de España

Por eso cuando gozosamente llego a su monumentalidad para asistir al XX Congreso Nacional de Cronistas Oficiales y XXV Reunión Anual de Cronistas Cordobeses (Bodas de Plata), me creo en el deber de justificar el título con el que encabezo estas cuartillas

La parte del mundo que hoy conocemos como Occidente, en el siglo VIII de nuestra era, sufrió un aluvión de la invasión árabe, desde la que había sido capital de la Hispania Transfretana –Ceuta– por la traición, según cuentan del desdichado conde D Julián, el Ilián de las crónicas de la época los descendientes de Mahoma ocuparon la Península Ibérica. Son muchos los avatares históricos que sucedieron. Como es sabido y aquí en Córdoba mejor que en otro lugar, el inicio del siglo X es decisivo para la constitución de Al-Andalus y el emirato árabe de Abderramán III que se iba "a encontrar entre unas potentes tenazas la presión cristiana al Norte y el poder fatimí al Sur, proveniente del otro lado del Estrecho". D. Manuel Lería Ortiz de Saracho, recogiendo datos de Al Bekri y de Levi Provenzal, precisa la toma de Ceuta por los Omeyas así "El 25 de marzo del 931, el general cordobés Farach Ibu Ufayz tomó Ceuta proclamando la soberanía del califa de Al-Andalus". A la sazón era considerado como "ciudad importante, cuna del saber teológico, situada en Africa en mar del Estrecho, amparo de la puerta del Magreb, llave de los

países orientales es se dice, la confluencia de los dos mares la capital del continente y del mar la perla colocada entre el pecho y la garganta del mundo De inmediato se proclama la soberanía cordobesa, no en forma simbólica o de vasallaje, no sólo religiosamente ni siquiera en forma colonial, sino con plenitud de fuerza como si Ceuta fuera un pedazo más del Al-Andalus Y actuaron así por estimar que esta ciudad había pertenecido siempre a los remos peninsulares. Dos Omeyas, desde el mismo momento en que su asentamiento interior es fuerte, buscan la plaza de Ceuta como trozo perdido que lo era del califato cordobés. Esta labor de recuperación es francamente sin paliativos una reivindicación con la alegación clara de un derecho heredero de la liquidada monarquía goda. Los Omeyas actúan como derecho -habientes de los visigodos, y no cabe duda de que en el derecho internacional de aquella época- si hubiese existido -les asistía perfecto derecho-, como nación que había absorbido a otra para ocupar y hacer suyo también todo cuanto la absorbida poseía. Y así en este año de 931. Ceuta pasa de nuevo a ser española a manos de Abderramán III Resulta curioso que sean pues los árabes quienes nos proporcionan uno de los más fuertes argumentos a favor de la eterna hispanidad de mi ciudad natal puesto que aún en la época gloriosa de la dominación árabe en España, no pertenece a ninguno de los poderes que se disputan el área del Norte de Africa, sino que es ciudad española por excelencia y baluarte del omeyismo español contra cualquier agresión que puediera nacer de las tierras que más adelante serían marroquíes Téngase en cuenta que Marruecos no es unidad nacional hasta muchos siglos después, en el año 1672

Los Omeyas tuvieron clara la importancia de Ceuta cuando la califican como expresé llave y justificándolo le dejan una bandera con fondo rojo en la que figuran dos llaves de plata mientras que en la de Gibraltar de aquel tiempo figura una solamente

Estimo que está clara la primera relación de Córdoba con Ceuta y viceversa Quizás consecuente con estos hechos y los sucedidos posteriormente, los ceutíes siempre se consideraron y nos sentimos andaluces, pues no en balde procedemos de alguna forma de aquel Al-Andalus

Y lo que son las cosas, han tenido que pasar 1 052 años para que cuando se ha reivindicado desde muy distintos estamentos la actual Andalucía sucesora de la creación omeyista por motivos políticos que no son del caso explicar nos echaron de la región andaluza. Avatares de la vida de los hombres y los tiempos. Sin embargo el actual Presidente de la Junta de Andalucía. Manuel Chaves González, nació en Ceuta.

Un exponente genuino de la cultura sefarad cordobesa es Maimónides el gran filósofo teólogo autor de muy diversos textos tras haber viajado por muy diversas partes del mundo de aquella época. Pues bien, a través de él nos llegó otra vinculación con Córdoba. Y fue de la mano de su discípulo distinguido el rabí. Yosef Ben Yehuda Ben Acnin, nacido en Ceuta en 1116. El

ceutí sobresalió entre los sabios de su época por sus trabajos de Astronomía Matemáticas. Lógica, Física y Medicina El maestro cordobés le dedicó su Guía de perplejos, también llamada Guía de los descarriados

Con motivo de la celebración del VIII centenario del nacimiento de Maimónides en tierra cordobesa, el año de 1935 una representación del Instituto de Enseñanza Media recordó a través de las conferencias dadas por el Sr Coriat, la relación de "Maimónides con Ceuta a través de su discípulo predilecto", el recuerdo de Yosef Ben Yehuda Ben Acnin, ha sido perpetuado en nuestra tierra dedicándole los israelitas ceutíes la sinagoga Bet-El, Casa de Dios, inaugurada el 25 de marzo de 1975

Y termino con el último crdón umbilical que unió Ceuta y Córdoba recordado por mí Es relativamente reciente Ocurrió en 1977 Con motivo de la celebración en mi tierra de un Congreso Nacional de Festivales Flamencos, se desplazó desde la capital cordobesa una nutrida representación cultural presidida por el entonces alcalde. Antonio Alarcón Constant, entre ellos se encontraba Miguel Salcedo Hierro, que entre sus papeles llevaba un poema titulado "Andaluza de los mares", dedicado a Ceuta

Sirvan estas modestas palabras como homenaje de un ceutí a esta Córdoba. la llana



Asociación Provincial Cordobesa de Cronistas Oficiales



Diputación de Córdoba